

amiento de causa. El doble sentido que él contiene, i haber sido impreso en bastardilla para llamar la atención pública sobre él, dejan conocer á un golpe de vista, el motivo con que fueron escritas aquellas líneas. El finado Sr. Arzobispo; mi antecesor i yo pusimos en sus manos, quinientos mil pesos, sino una cantidad mayor á fin de cumplir un legado que por no ser demasiado prolijo no se pudo anunciar. El Sr. Arzobispo no tuvo otra participación en la mencionada cantidad, que haberse prestado voluntariamente á ayudarnos á cumplir en esta parte la voluntad de Lugo; la cantidad, pues, no tuvo la intención que se ha figurado el autor del cuaderno; el Sr. Arzobispo no dispuso de un centavo de ella en su favor; el legado quedó cumplido por su mano, i el que suscribe, por el abate, ha quedado perfectamente satisfecho. Baste esto por ahora.

Espinal, noviembre 6 de 1852.-José María Villate.

DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA.

Bajo este título publicará *El Catolicismo* las piezas oficiales de la clase de las dos que se leen á continuación, que han sido dirigidas á la redacción del periódico por personas fidedignas que garantizan su autenticidad.

Circular núm. 85.--Gobernacion de la provincia de Tundama.--Santa Rosa, noviembre 10 de 1852.--Al Sr. Jefe Político del canton capital.

Tengo la satisfacción de remitir á U. por el correo de hoy, 12 ejemplares del cuaderno titulado: "El Arzobispo de Bogotá ante la Nación," para que, dejando U. uno en su despacho, reparta los restantes á las alcaldías de cada uno de los 11 distritos del canton de su mando, encareciéndoles á los alcaldes que hagan trascendental su lectura, á todas las personas de sus respectivos distritos, pues ella dejará convencidos hasta á los mas escépticos, de que aquel Prelado es la causa eficiente de los males de que se queja, i que atribuye al Gobierno de su patria. Sirvese U. que dicho cuaderno se conserve escrupulosamente en el archivo de la alcaldía para que en todo tiempo sirva de vindicacion á la administracion del 7 de marzo de 1849.--Antonio Prieto.

A virtud de la anterior circular se ha visto en la capital de Tundama, el acto mas inmoral, el abuso mas escandaloso. El día 14, despues de la misa mayor, se reunió al vecindario, i se llevaron á los niños de la escuela al lugar destinado para publicar las Gacetas i demas providencias del Gobierno, i allí se principió la lectura del folleto anónimo "El Arzobispo de Bogotá ante la Nación" acto que ha llenado de admiracion, de horror i de escándalo á este católico vecindario. Igual cosa se ha hecho en los demas distritos de la provincia.

República de la Nueva Granada--Jefatura Política del canton--Chiquinquirá noviembre 6 de 1852--Al Sr. Alcalde parroquial de...

Remito á U. un cuaderno titulado "El Arzobispo ante la Nación," para que sea leído por todas las personas que lo soliciten: así mismo hará U. que se anuncie á todos los vecinos, á fin de que no se quede en ese distrito sin la publicidad que su mérito demanda, i luego lo deposite U. en el archivo de esa alcaldía con el mas esmerado aseo.

Remito tambien á U. las Gacetas números 1439, hasta 1441 para su archivo etc.--Dios guarde á U. Miguel A. Nieto.

Esta comunicacion oficial se supone que ha sido consecuencia de otra del Gobernador de Velez á cuya provincia corresponde el canton de Chiquinquirá, i que sería semejante á la del Gobernador de Tundama. Infiérese de aquí que las órdenes superiores han sido terminantes á todas las Gobernaciones, i desearíamos verlas publicadas en la Gaceta Oficial.

F 1002

EDUCACION DE LAS NIÑAS. EXAMENES INTERMEDIOS

en el Colejio del Sagrado Corazon de Jesus.

Tuvi nos la fortuna de estar presentes en las once noches en que estos se verificaron, desde el 17 hasta el 27

del mes próximo anterior. La Señora Directora desde algunos dias á los, habia concurrido á los actos previos que tuvieron lugar en el órden correspondiente, quedando muy complacida de los adelantos de las alumnas en las diferentes materias que forman el programa de los estudios. Hizo repartir un número proporcionado de esquelas de convite á los padres i acudientes de aquellas, esperando no solamente su asistencia; sino que preguntasen á las señoras de su familia, ó comisionasen personas de su entera confianza.

La noche del 17 fueron examinadas las alumnas en la Doctrina cristiana, i en los fundamentos de la religion.

La del 18 se dedicó á los principios de moral i á las reglas de Urbanidad.

La del 19 á la Historia Sagrada i á la Profana.

En la del 20 defendieron todo el programa de la lengua castellana.

En la del 21 los tratados de Jeometría, Lexigrafía i Ortografía de la francesa.

Para la del 22 quedó reservada la Aritmética.

Para la del 23 la Jeometría i la Física.

La del 24 fué consagrada á la Gramática de la lengua inglesa, lectura, traduccion i temas de la misma.

La del 25 á la Jeografía en todos sus ramos, i al manejo de las cartas i los globos.

En la del 26 se sostuvo en la Lexigrafía i la Sintáxis de la lengua francesa, la version directa ó inversa, haciéndose todo el exámen en el mismo idioma frances.

En la del 27 hubo un estudio práctico i jeneral de música i canto.

Todo estaba dispuesto como para los exámenes anuales, sin mas diferencia que la de no haber concurrido sino las personas, segun se ha dicho, mas relacionadas con las educandas, i tambien el que los exámenes, como es natural, solo comprendian las materias estudiadas en el medio año escolar anterior. Las alumnas respondieron generalmente con propiedad i acierto; lo que nos hizo ver que habian aprovechado bien el tiempo, i que nos preparan para el próximo mes de mayo uno de los certámenes mas lucidos que pueden verse entre nosotros.

Casi siempre preguntaron las personas invitadas al efecto por los padres de familia, quienes manifestaron quedar muy satisfechos de la facilidad i exactitud de las respuestas, i del fino con que se practicaron las operaciones en el cuadro, las resoluciones en los mapas i en los globos, i los temas no poco dificiles así en la música como en el canto. Manifestaron grande aprovechamiento en todas las materias, i anunciaron cada exámen en todas las materias que se ejecutaron en uno o dos pianos, antes de comenzar el acto, i lo cerraban con variadas canciones, himnos i lindisimos coros.

Damos las gracias mas espresivas, tanto a la muy estimable Señora Directora de este hermoso Establecimiento, como a los dignos Preceptores que merecen su confianza, por el noble interes que los anima en obsequio de una causa tan sagrada--la educacion de la parte mas preciosa de nuestra sociedad. Los progresos que diariamente hace EL COLEJIO DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS, ofrecen la mayor garantía a los padres de familia. Con hechos, i solo con hechos responden siempre los selectos planteles de educacion a las versiones que un exámen ligero o una prevencion injusta, pudieran hacer en cualquier tiempo.--Bogotá, 6 de diciembre de 1852.

Algunos Examinadores.

Certámenes de la Escuela de niñas del Sagrado Corazon de Maria.

En los dias 30 de noviembre, 1.º i 2 del corriente, á mañana i tarde, han tenido lugar los seis actos de exámen de que vamos á dar razon al público con el fin de estimular á las jóvenes que tan lucidamente se han portado, como para tributar el homenaje debido á los desvelos i empeños con que las Señoras Francisca Dominguez i Francisca Salazar directoras del establecimiento saben corresponder á la confianza que los padres de familia han depositado en ellas al confiarles la educacion de sus hijas.

El 30 por la mañana se principió el acto con un coro de canto acompañado con el piano por el Sr. Guarín profesor de música del establecimiento. Siguió

F 1003

luego un discurso pronunciado por la Sta. Teresa Pardo de edad de seis años, sobre la necesidad é importancia de instruir á las niñas en los rudimentos de la doctrina cristiana, cuya materia fué el asunto del exámen, en el que manifestaron completa instruccion todas las Señoritas. Se hizo un intermedio de canto con una cancion i luego siguió el exámen sobre urbanidad i concluyó el acto con un coro de canto.

Por la tarde se principió comó por la mañana, i la Señorita Carmen Gutiérrez pronunció un discurso sobre la importancia del estudio de los fundamentos de la fé; materia en que fueron examinadas las Señoritas i luego siguió un intermedio de canto para pasar al exámen de una parte de la gramática castellana. En ambas materias manifestaron grande posesion i adelantamiento, concluyendo el acto como los precedentes.

El día 1.º por la mañana el exámen fué de aritmética. Una clase lo presentó sobre las operaciones por números enteros: otra hasta la de denominados i decimales, i otra desde las razones i proporciones hasta las últimas reglas en la aritmética de Mora en su última parte. Despues del coro con que empezó el acto, la Señorita Dolores Groot pronunció un discurso sobre la necesidad i utilidades del estudio de la aritmética para toda clase de personas, ofreciendo resolver en la práctica todas las cuestiones que los examinadores quisieran proponerles con aplicacion de las fórmulas jenerales á los casos particulares, como en efecto lo verificaron en un prolijo exámen dando razon de todos los procedimientos que empleaban i quedando completamente satisfechos todos los espectadores. Aunque hubo intermedio de canto, todo el acto se contrajo á la aritmética i concluyó con un coro de canto.

Por la tarde, despues del coro, la Señorita Helena Pardo pronunció un discurso sobre la historia de la jeografía i utilidad de su estudio. Esta materia hizo el objeto del exámen hasta la mitad de la tarde en que se cantaron unos dúos, i siguió el exámen sobre los primeros elementos de la jeometria. El acto concluyó con un coro despues de haber manifestado las jóvenes su aplicacion i aprovechamiento en estas materias.

El día dos se consagró todo á la música i canto. Se cantaron varias cosas acompañadas de una buena orquesta, canciones i otras diversas piezas del último gusto perfectamente bien ejecutadas. Las Señoritas fueron alternativamente tocando en el piano para dar muestra de sus adelantamientos. La Señorita Anamaria Alvares pronunció un discurso sobre la historia i encantos de la música. El exámen de teoria fué sorprendente porque no solo dieron las Señoritas razón de la nota con todos sus valores, accidentes i adornos sino que la misma teoria se redujo á practicar sobre el pentágono que se presentó en el tablero; escribiendo los tonos de música que se le dictasen compuestos de varios compases, los cuales analizaron en todas sus relaciones de tiempo i claves solfeándolos despues perfectamente. La tarde fué ocupada de la misma manera habiendo empezado el acto por un discurso pronunciado por la Señorita Clementina Becerra, i concluyendo todo con un coro brillantemente ejecutado.

En estos tres dias se hizo la esposicion de las obras de las Señoritas en costura, bordado en blanco, en oro i seda; flores de mano, canastillas labradas de lana i otras mil curiosidades de este jénero. Se esposieron cerca de doscientos dibujos en lápiz, tinta de china, á dos lápices i en colores, la mayor parte paisajes i flores. Igual esposicion se hizo de las planas, de caligrafía i de nota musical.

El público espectador, manifestó en todos estos actos su aprobacion i entusiasmo con repetidos aplausos. La carta que los padres de las niñas han remitido á las directoras i que á continuacion inserta-

mos manifiesta bien lo satisfechos que han quedado sobre los progresos del establecimiento.

Señoras directoras de la Escuela del Sagrado Corazon de Maria.
Bogotá, 6 de diciembre de 1852.

Los que suscribimos no podemos ménos de hacer á UU. la manifestacion mas espléndida de nuestra gratitud i reconocimiento por los grandes desvelos i el esquisito cuidado i tino con que UU. desempeñan el delicado é importante cargo que han tomado al dedicarse á la educacion de las jóvenes.

Esta manifestacion, Señoras, es de estricto deber, es de rigorosa justicia, i nos complacemos al hacerla á UU. Siempre habiamos estado persuadidos de que en el establecimiento de UU. nuestras hijas serian enseñadas con esmero, con cuidado i tino; siempre nos habiamos formado grandes esperanzas estando á cargo de UU. su educacion.

Mas los resultados de los últimos certámenes que el público ha presenciado llevo de satisfaccion i entusiasmo, nos han sorprendido i han excedido á nuestras esperanzas.

Quedamos, pues, llenos de satisfaccion i contento, llenos de gratitud i reconocimiento ácia unas personas que, no solo nada han omitido para llenar sus deberes i para corresponder á nuestra confianza, sino que han ido mas allá de lo que pudiéramos haber retornado.

Reciban pues UU. á nombre nuestro i de nuestras hijas las espresiones de nuestra gratitud i reconocimiento como el mas justo tributo que por nuestra parte les es debido.

Con sentimientos de consideracion i respeto tenemos el honor de suscribimos de UU. reconocidos servidores.

Olegario Manrique--Fernando Caicedo Camacho--José M. Groot--José de J. Moreno--Santiago Fraser--Lino de Pombo--Miguel Gamba--Epifanio Torres--Joaquina Azuola de Campuzano--Meliton Quijano--José Cháves Amaya--Manuel González--Gregorio Gutierrez--Andrés M. Pardo--Juan A. Pardo--Isidro Espinosa--Mariano Becerra--José M. Garcia--Quintín Navarro--Domingo Maldonado--Diego Diaz--Ramon Pereira--José Félix Merizalde--Ramon Borda--Francisco Balcázar.

TOS FERINA.

Se está desarrollando en Bogotá esta horrible enfermedad con todos sus síntomas alarmantes i creemos hacer un servicio á la poblacion indijente i que no puede consultar un médico, publicando la siguiente receta que está esperimentada como eficaz para la tos ferina.

En dos jcaras de agua se pondrán á hervir un puñado de salvado i culantrillo i doce botones de amapola. Al mismo tiempo en vasija aparte, i en igual cantidad de agua, se pone á hervir un poco de liken irlandico machacado, i media onza de goma arábica. Hechos los cocimientos se mezclan en una sola vasija; i del líquido, despues de colado, se dá al enfermo cada hora una cucharada. A las once de la mañana i por la tarde se le dá una orchata preparada con un poco de almidon de trigo desleido en crudo en un cocimiento lijero de té de la China, ó á falta de este, de poleo seco, pero no mucho, i al tiempo de darla se le ponen doce gotas de elixir paregárico. -- Sinapismos á los puños, muñecas i despues á los lagartos, preparados en aguardiente. Agua ordinaria la de coca.

El 20 del corriente saldrá un número extraordinario del *Catolicismo*, con el fin de empezar á reproducir la *Defensa del Arzobispo de Bogotá*, hecha por el doctor Rufino Cuervo, precedida de un *Prólogo* suscrito por el señor Joaquin Mosquera, en la reimpresion que de dicha *Defensa* ha hecho en Popayan, i acompañada del retrato del Prelado proscripto.